
 

 

定  稿 

 

 

離島區議會地區設施及工程委員會會議紀錄 

日期：2025年 2月 25日(星期二) 

時間：上午 10時 30分 

地點：香港中環統一碼頭道 38號海港政府大樓 14字樓 

      離島區議會會議室 

 

 

出席者 

 

主席 

余漢坤先生, MH, JP 

 

副主席 

何進輝先生 

 

議員 

何紹基先生 

吳文傑先生 

吳彩華先生 

周玉堂先生, SBS, MH 

郭慧文女士 

温揚堅先生 

黃文漢先生, MH 

葉培基先生 

劉展鵬先生 

劉舜婷女士 

 

增選委員 

張祉謙先生 
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應邀出席者 

李新富先生 離島民政事務處 高級行政主任(地區管理) 

侯樂瑤女士 離島民政事務處 總務秘書 

鄧榮恩先生 離島民政事務處 工程督察(2)  

 

列席者 

歐陽穎心女士 離島民政事務處 離島民政事務助理專員(2) 

林婷婷女士 康樂及文化事務署 總康樂事務經理(新界西) 

夏從雲女士 康樂及文化事務署 離島區康樂事務經理 

鍾芝圓女士 康樂及文化事務署 圖書館高級館長(離島區) 

梁慧雅女士 康樂及文化事務署 高級經理(新界南)文化推廣

林淑雯女士 康樂及文化事務署 高級行政主任(策劃事務)21 

侯森銘先生 民政事務總署 建築師(工程)6 

楊志遠先生 土木工程拓展署 高級工程師／1(大嶼山) 

溫志堅先生 渠務署 工程師／大嶼山 5 

黃智鴻先生 路政署 工程師／離島(3) 

 

秘書 

林朗澄女士 離島民政事務處 行政主任(區議會)2 

 

因事缺席者 

張蘊曦女士 

 

 

～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～ 

 

 

歡迎辭 

 

 主席歡迎各政府部門代表及委員出席會議，並介紹以下列席

會議的部門代表： 

 

(a) 離島民政事務處(民政處)工程督察(2)鄧榮恩先生，他暫代

陳澤宗先生；以及 

 

(b) 民政事務總署建築師(工程)6 侯森銘先生，他暫代黃愷明

女士。 
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2. 委員會根據《離島區議會常規》，同意張蘊曦女士提交的缺席

會議申請。 

 

 

I. 通過 2024年 12月 16日的會議紀錄 

 

3. 主席表示，上述會議紀錄已收錄政府部門的修改建議，並於

會前送交委員審閱。 

 

4. 委員沒有提出其他修改建議，並一致通過上述會議紀錄。 

 

 

II. 有關在東涌文東路體育館增設舞台及音響設備的提問 

(地區設施及工程委員會文件第 5／2025號) 

 

5. 主席請委員參閱地區設施及工程委員會文件第 5／2025 號，

並歡迎出席回應提問的嘉賓：康樂及文化事務署(康文署)離島區康樂

事務經理夏從雲女士。康文署的書面回覆已於會前送交各委員參閱。 

 

6. 葉培基議員簡介提問內容。 

 

7. 委員提出意見如下︰ 

 

(a) 鑒於現時東涌社區會堂和東涌文東路體育館的使用率甚

高，加上預計未來東涌人口會持續增加，因此委員希望署

方提升區內的康體設施。 

 

(b) 東涌社區會堂的可容納人數及舞台面積有限，而題述體育

館是區內較大型的室內康體設施，設有一個可提供兩個籃

球場的多用途主場，可用作舉辦大型活動。然而，由於題

述體育館沒有舞台，因此去年在該場地舉辦的「離島區國

家安全教育日綜合匯演 2024」只能在地面進行表演。就

此，委員建議康文署在題述體育館增設移動式舞台，以供

舉辦活動之用。 
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(c) 康文署在書面回覆中表示題述體育館的貯物空間不足以

存放舞台設施。就此，委員詢問存放舞台設施所需的空

間，以及可否在體育館以外其他地方存放有關設施。 

 

(d) 據委員了解，現時團體租用題述體育館內的多用途主場

時，一般只獲安排租用其中一半場地，另一半場地則預留

予個別市民使用。就此，委員希望康文署可更彈性處理訂

場申請。 

 

8. 夏從雲女士綜合回應如下︰ 

 

(a) 東涌文東路體育館的主場設施主要用作體育運動用途。鑒

於公眾人士對該場地的需求甚殷，為平衡團體及個別人士

租用場地的需要，康文署會根據既定指引預留主場設施給

公眾人士使用，亦會考慮團體預訂主場以舉辦大型活動的

申請。 

 

(b) 康文署考慮到租用團體過往在位於島嶼的體育館(例如長

洲體育館)舉辦大型活動時，在運送移動式舞台、音響和

燈光等設施上較為困難，因此在有關體育館設置舞台設施

供團體租用。然而，鑒於東涌的交通較為方便，而且存放

舞台設施需佔用題述體育館內現時存放運動設施的貯物

空間，加上搭建及拆卸舞台亦涉及額外費用，因此署方暫

未有計劃在題述體育館增設移動式舞台設施。此外，她補

充表示題述體育館的主場設有音響設備供租用團體使用。 

 

9. 委員提出意見如下︰ 

 

(a) 委員表示康文署曾拒絕一宗租用題述體育館整個主場舉

辦大型籃球比賽的申請。就此，委員認為如申請團體有合

理理由租用整個主場，署方便應予以考慮。 

 

(b) 委員詢問康文署批准租用整個主場的準則(例如需要何時

提交申請，以及活動的規模要求)。另外，鑒於其他地區

的居民會跨區使用離島區的康體設施，委員詢問康文署離

島區康體設施的使用者之中，離島區居民所佔的百分比為

何，並希望署方能平衡各區人士的需要。 
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(c) 鑒於部分租用團體願意自行承擔搭建及拆卸舞台的相關

費用，委員建議康文署整理題述體育館內的現貯物品，以

騰出空間存放舞台設施，供團體租用。 

 

(d) 委員詢問康文署可否在題述體育館以外的其他地點存放

有關舞台設施，待需要時才搬運到體育館使用。 

 

(e) 委員理解現時的康體設施不足以應付各區市民的需求，但

認為康文署應考慮讓離島區團體優先預訂區內場地，以舉

辦社區活動。 

 

10. 主席認同可由租用團體自行承擔搭建及拆卸舞台的相關費

用，並請康文署研究可否整理題述體育館內的貯物空間，以存放舞台

設施，以及考慮設置較小型的舞台，以節省空間。 

 

11. 夏從雲女士綜合回應如下： 

 

(a) 委員如對預訂康體設施有任何疑問，可聯絡康文署查詢。

她強調現時有不少團體申請租用題述體育館的整個主

場，署方會就訂場申請與申請團體協商，以平衡團體及個

別人士對租用有關場地的需要。 

 

(b) 她表示已前往題述體育館視察，並留意到目前存放運動設

施的貯物空間已滿，因此難以存放舞台設施。另外，鑒於

題述體育館所位處的東涌市政大樓的人流眾多，康文署不

建議佔用大樓內其他位置存放舞台設施。至於把舞台設施

存放於體育館外的其他地點，則需動用額外人力物力資

源。她表示署方備悉委員的意見，並會於會後再作檢視及

研究其他可行方案，適時向委員匯報。 

 

(c) 康文署目前沒有就其他地區的團體及公眾人士預訂場地

實施配額限制。她表示如申請團體所舉辦的活動獲區議會

支持，則最早可在用場前十二個月優先預訂康體設施。另

外，如不同申請團體舉辦活動的時間有所重疊，署方會與

有關團體協商。 
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12. 主席表示如地區團體提早向康文署預訂場地，相信成功租用

場地的機會會較大。然而，他認為難以讓離島區團體優先預訂區內場

地。他請康文署考慮委員提出有關舞台設施的存放地點(包括在體育

館外的附近地點)的建議，並於下次會議上匯報結果。 

 

(會後註：康文署已重新審視區內場地的儲物設施，惟均沒有空間放

置移動式舞台設施。而東涌市政大廈亦沒有相關儲物空間可供康文署

使用。故此，康文署暫時未能考慮有關建議。若康文署場地有額外儲

物空間，會再作出審視。) 

 

 

III. 康樂及文化事務署於 2024年 11月至 2024年 12月離島區公共圖書館

服務情況 

(地區設施及工程委員會文件第 2／2025號) 

 

13. 主席請委員參閱地區設施及工程委員會文件第 2／2025 號，

並歡迎出席介紹文件的嘉賓：康文署圖書館高級館長(離島區)鍾芝圓

女士。 

 

14. 鍾芝圓女士介紹文件內容。 

 

15. 委員備悉文件內容。 

 

 

IV. 康樂及文化事務署離島區康體設施管理匯報 (2024年 11月至 12月) 

(地區設施及工程委員會文件第 3／2025號) 

 

16. 主席請委員參閱地區設施及工程委員會文件第 3／2025 號，

並歡迎出席介紹文件的嘉賓：康文署離島區康樂事務經理夏從雲女

士。 

 

17. 夏從雲女士介紹文件內容。 

 

18. 委員表示據他了解，康文署曾於大嶼山貝澳遊樂場足球場的

入口處設置護柱，以防止牛隻進入場內。然而，由於有關位置在更換

閘門後並沒有設置護柱，而且其中一扇閘門常開，因此委員建議署方

在有關位置加裝可拆卸式護柱，以防止牛隻進入場內範圍而引起衞生
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及安全問題。委員表示如輪椅使用者需要使用上述場地，署方可暫時

移除有關護柱。 

 

19. 夏從雲女士備悉委員的意見，並將於會後跟進事宜，然後向

委員匯報進展。 

 

20. 主席同意在有關位置加裝可拆卸式護柱，以防止牛隻進入場

內範圍，並減低對輪椅使用者的影響。 

 

(會後註：康文署經實地視察後，考慮到有關入口只會開啟一扇閘門

供市民使用，而該閘門闊度只有 80 厘米，較為狹窄，有助防止牛隻

進入，因此現時不用在相關入口加設護柱。康文署會繼續留意有關使

用情況，並按實際需要與工程部門研究改善方案。) 

 

 

V. 離島區社區會堂使用情況 

(地區設施及工程委員會文件第 4／2025號) 

 

21. 主席請委員參閱地區設施及工程委員會文件第 4／2025 號，

並歡迎出席介紹文件的嘉賓：民政處高級行政主任(地區管理)李新富

先生及總務秘書侯樂瑤女士。 

 

22. 李新富先生介紹文件內容。 

 

23. 委員備悉文件內容。 

 

 

VI. 其他事項 

 

24. 委員表示不少長洲居民關注長洲社區會堂的工程進度。就

此，委員詢問民政處有關工程的進展，並希望建築署提供工程時間表。 

 

25. 歐陽穎心女士表示理解長洲居民對上述工程的關注。民政處

一直與建築署保持緊密聯絡以跟進事宜，建築署亦於早前的會議上向

委員交代工程進展。就委員希望建築署提供工程時間表，處方會於會

後聯絡建築署跟進，並會適時向委員匯報工程進度。 
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26. 主席表示其他離島區居民亦關注上述工程，因此請民政處在

與建築署聯絡後適時向所有委員匯報進展。 

 

(會後註：民政處已於會後聯絡建築署跟進事宜，建築署回覆指長洲

社區會堂的裝修工程大致上將於本年 5月內完成，而部分後續修正工

程或需要在社區會堂正式開放後繼續進行。建築署強調會協調有關工

程，盡量減少屆時對社區會堂運作的影響。) 

 

 

VII. 下次會議日期 

 

27. 議事完畢，會議於上午 11時 05分結束。下次會議定於 2025 年

4月 22日(星期二)下午 2時 30分舉行。 

 

-完- 

 


